
О работе Российской шахматной федерации в 2003 - 2007 годах.

Четыре года назад состоялся  VII съезд шахматистов России, на котором был избран 
нынешний состав Исполкома и Президиума Российской шахматной федерации.

Мы выразили тогда благодарность прежнему составу руководящих органов за работу. 
В то же время (в основном, по объективным причинам) наметились серьезные проблемы  по 
следующим направлениям:

1) достигнутые в Праге (2002 г.) договоренности об объединении шахматного мира, о 
едином чемпионе не выполнялись;

2) финалы чемпионатов России давно уже не собирали сильнейший состав, ведущие 
гроссмейстеры не проявляли к ним интереса;

3)  наметился  серьезный  кризис  в  юношеских  шахматах,  во  многом  как  следствие 
развала в 90-е годы  XX века детских шахматных школ на местах и очно - заочных школ под 
эгидой выдающихся гроссмейстеров;

4)  возникли  серьезные  трудности  с  финансовым обеспечением российских  шахмат, 
которые отражались как на качестве проведения соревнований, так и на международном уровне 
(задолженность перед ФИДЕ, угроза исключения россиян из рейтинг - листа ФИДЕ);

5)  здание  Центрального  дома  шахматиста  им.  М.М.  Ботвинника  находилось  в 
аварийном состоянии и требовало капитального ремонта.

Для решения возникших проблем и дальнейшего развития положительных тенденций, 
которые существуют в нашем шахматном движении, необходимо было организовать слаженную 
работу всех здоровых сил. Летом 2003 г. утверждается новый состав исполнительной дирекции, 
в  которую  вошли  и  опытные  специалисты  из  прежнего  состава  и  новые  сотрудники. 
Исполнительным директором избран А.Г. Бах.

Забегая вперед, отметим, что исполнительная дирекция за отчетный период решила 
много  вопросов,  поставленных  руководством  и  Исполкомом,  в  целом  проявила  себя  с 
положительной стороны.

Уже осенью 2003 г. к участию в высшей лиге чемпионата России удалось привлечь 
почти всех ведущих гроссмейстеров, несмотря на проведение вдали от центра – в сибирском 
Красноярске.  По  сравнению  с  предыдущими  чемпионатами  был  значительно  увеличен 
призовой фонд, созданы отличные условия для игры, размещения участников.

В  дальнейшем  по  предложению  Тренерского  Совета  было  намечено  проведение 
мужского чемпионата России по новой формуле: зональные турниры, высшая лига и затем – 
суперфинал. На протяжении последних трех лет эта задача четко выполнялась, и мы планируем 
в будущем следовать этой системе.

Первый суперфинал проходил в 2004 г.  в  Москве и был обеспечен как солидными 
призами, так и  “звездным” составом. Победил тогда 1-й в мировом рейтинге Гарри Каспаров.

В 2005 г. суперфинал впервые проводился в Центральном доме шахматиста. Для того, 
чтобы в  знаменитый особняк  на  Гоголевском вернулись  большие шахматы,  исполнительная 
дирекция провела капитальный ремонт. Турнир с участием всех сильнейших гроссмейстеров 
России  во  главе  с  чемпионом  мира  Владимиром  Крамником  вызвал  огромный  интерес  у 
любителей шахмат и журналистов.  Прямую трансляцию партий можно было наблюдать и в 
фойе рядом с турнирным залом и в Интернете. А чемпионом России тогда впервые стал Сергей 
Рублевский.

В 2006 г. по итогам высшей лиги, проходившей в Томске, к тем, кто имел персональное 
право  участия,  присоединились  лидеры  нашей  талантливой  молодежи.  Высшая  лига 
завершилась сенсационным результатом: все выходящие места заняли молодые шахматисты, 
некоторым из них нет и двадцати лет. Суперфинал вновь проходил в нашем главном шахматном 
здании на Гоголевском бульваре. Тройку победителей составили шахматисты, которым лишь 
чуть-чуть за 20: Евгений Алексеев, Дмитрий Яковенко, Эрнесто Инаркиев. Будем надеяться, что 
у тренеров, которым предстоит работать с нашей главной командой, появится неплохой резерв.
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При  активнейшей  поддержке  РШФ  наконец  состоялся  и  был  доведен  до  конца 
объединительный матч на звание абсолютного чемпиона мира (осень 2006 г., Элиста).Отметим 
и  роль  вновь  избранного  Президента  ФИДЕ  К.Н.  Илюмжинова  в  урегулировании  спорных 
ситуаций  во  время  матча.  Исключительно  волевую  победу  одержал  Владимир  Крамник, 
которого мы от души поздравили с короной абсолютного чемпиона.

Личное  мировое первенство – это  очень важное достижение.  Но результаты нашей 
мужской  сборной  команды  не  могут  нас  удовлетворить:  неудачи  на  двух  Олимпиадах,  в 
командном чемпионате Европы. При этом не стоит забывать и наш большой успех: очень яркую 
и мужественную победу российской сборной на командном чемпионате мира в Израиле (2005 
г.), когда в последнем туре наши взяли по заказу “плюс три” у Китая.

Причины неудачных выступлений мужской команды серьезным образом обсуждались 
на  Тренерском  Совете,  были  намечены  шаги,  направленные  к  преодолению  негативных 
моментов.  Тренерский  Совет  рекомендовал  Исполкому  РШФ  принять  отставку  Сергея 
Долматова  от  работы  в  качестве  тренера,  помогающего  сборной  во  время  международных 
соревнований,  и  предложил назначать  тренера  -  капитана  команды за  3-4 месяца до начала 
конкретного турнира.

Деятельность  Тренерского  Совета  в  целом  следует  оценить  положительно,  его 
рекомендации  по  таким  проблемам,  как  система  соревнований,  контроль  времени, 
формирование ежегодного календаря, положения о соревнованиях, как правило, принимались и 
выдержали  испытание  временем.  За  отчетный  период  Тренерский  Совет  под  руководством 
заслуженного тренера СССР А.А. Быховского провел десять заседаний, два из них прошли в 
расширенном составе с участием сильнейших гроссмейстеров страны. Среди решений Совета, 
воплощенных  в  жизнь,  можно  отметить  проведение  на  высоком  уровне  Кубка  России,  как 
одного  из  трех  главных  российских  соревнований,  а  также  новую  систему  розыгрыша 
чемпионата России, о котором уже говорилось.

На  нескольких  заседаниях  Тренерского  Совета  обсуждались  меры  по  подготовке 
шахматной  смены.  Было  принято  решение  о  целесообразности  проведения  кругового 
первенства России среди юношей и девушек до 20 лет. Радует, что некоторые участники этих 
первенств играли в суперфинале 2006 г. среди взрослых.

Тренерский Совет предложил восстановить гроссмейстерские школы. Одна из таких 
школ создана, ею руководит гроссмейстер Евгений Бареев.

Остаются  еще  и  проблемы,  требующие  скорейшего  решения:  создание  в  Москве 
международной шахматной Академии тренеров, создания как минимум еще одной школы под 
руководством  лучших  тренеров,  введение  системы  грантов  для  индивидуальной  работы 
талантливых молодых шахматистов с ведущими тренерами.

Как мы убедились, Тренерский Совет в ряде важных вопросов помогал деятельности 
нашей  детско-юношеской  комиссии.  А  работы  у  ДЮК  РШФ  было  много.  Каждый  год 
проводились  официальные  личные  соревнования  на  первенство  России  среди  юношей  и 
девушек  в  различных  возрастных  категориях  от  8  до  20  лет,  являющиеся  отборочными  к 
мировым и  европейским юношеским чемпионатам.  Всего в  этих  турнирах  ежегодно  играет 
около 1500 шахматистов.

С целью повышения уровня турнира начиная с 2005 года по предложению Президиума 
РШФ первенства России от 10 до 18 лет проводятся  в  двух лигах -  высшей (с отбором на 
чемпионаты  мира  и  Европы)  и  первой,  где  готовится  наш  детский  резерв.  Размещение  и 
питание всех участников высшей лиги (около 600 человек) теперь полностью оплачивается за 
счет РШФ. Для этих крупнейших в России юношеских соревнований,  которые по традиции 
проводятся в черноморском Дагомысе, исполнительная дирекция приобрела 750 электронных 
часов.

Гроссмейстерская  школа  под  руководством Бареева,  о  которой  мы уже  упоминали, 
ежегодно  проводит  пять  учебно-тренировочных  сборов,  на  которые  приглашаются 
перспективные дети из всех регионов России. Плоды работы этой школы уже дают о себе знать. 
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Ученица школы Елена Таирова в возрасте 14 лет стала чемпионкой России среди девушек до 20 
лет, а затем заняла второе место в суперфинале чемпионата России 2006 г. среди женщин.

Следует  отметить,  что  и  энергичная  работа  нашей  детско-юношеской  комиссии  в 
целом уже  дает  положительные  результаты,  проявляющиеся  в  росте  юных  шахматистов.  В 
прошлом году наши сильнейшие юноши и девушки добились заметных успехов на российских 
взрослых соревнованиях.

По  инициативе  ДЮК в  июне  2006  года  был  проведен  командный  турнир  8  стран 
“Кубок  Владимира  Дворковича”.  Это  соревнование  было  превосходно  организовано  в 
Центральном  доме  шахматиста  и  его  планируется  сделать  традиционным.  А  победила 
российская  команда  в  составе  Яна  Непомнящего  и  Зои  Северюхиной.  В  дальнейшем 
Непомнящий вышел через строгое сито спортивного отбора во взрослый суперфинал России, 
где показал неплохой результат, а Северюхина выиграла Кубок России среди женщин.

Огромную  работу  по  популяризации  шахмат  среди  детей  и  юношества,  введению 
шахматных уроков и факультативов в программы школьных занятий проводит многократный 
чемпион мира А.Е. Карпов - председатель комиссии “Шахматы и образование”. Заслуживает 
признания  и  его  многолетняя  деятельность  по  руководству  шахматной  школой  для  детей 
Чернобыля. 

Радует  и  то,  что  в  различных  краях  и  областях  Российской  Федерации  мы видим 
значительное  улучшение дел  с  подготовкой  шахматной  смены,  увеличение  финансирования 
шахматных школ и кружков. В Орловской области на базе областного шахматно-шашечного 
клуба им. И.С. Тургенева, где директором является Н.Ф. Ананьев, создана стройная система 
воспитания  юных  шахматистов.  На  первом  этапе  тренеры  начальной  подготовки  ведут 
обучение в  детских садах.  На последующих этапах -  занятия,  охватывающие контингент от 
начальных классов общеобразовательных школ до студенческой молодежи. Для каждого этапа 
разработана  соответствующая  методика,  проводятся  городские,  областные  соревнования,  а 
наиболее  перспективные  юниоры  Орловской  области  направляются  на  российские  и 
международные  соревнования.  В  числе  тренеров,  работающих с  орловской  молодежью,  два 
гроссмейстера и несколько мастеров.

Хороший опыт есть и в Саратове,  где уже полтора года функционирует “Академия 
шахмат “РИМ” на базе городского клуба. За этот период организованы шахматные кружки в 22 
школах,  а  также  несколько  групп  дошкольного  возраста.  Ответственным  за  организацию 
шахматных  кружков  является  один  из  старейших  шахматных  организаторов  России, 
международный  арбитр  А.А.  Захаров.  Недавно  ему  было  присвоено  звание  “Почетный 
гражданин  города  Саратова”,  что  является  в  том  числе  и  признаком  высокого  авторитета 
шахмат в России.

За отчетный период можно было наблюдать улучшение структуры соревнований и в 
женских российских шахматах. Постоянно действующая женская комиссия под руководством 
международного мастера  Г.Н. Струтинской определяет  стратегию развития женских шахмат, 
разрабатывает  систему  проведения  соревнований,  положения  и  наконец  при  поддержке 
Исполкома  РШФ  и  исполнительной  дирекции  находит  места  для  проведения  турниров  и 
источники  финансирования.  Например,  для  проведения  суперфинала  женского  чемпионата 
России  прошлого  года  была  найдена  совсем  новая  точка  на  шахматной  карте  -  Городец  в 
Нижегородской  области,  и  крупнейший  турнир  года  прошел  там  с  большим  успехом  и  на 
высоком уровне организации. Новая чемпионка России Екатерина Корбут была сразу включена 
в состав женской сборной страны.

Женская сборная команда – это предмет особой заботы. Мы уже давно ждем от нее 
побед в крупных соревнованиях и прежде всего во Всемирной Олимпиаде. На Олимпиаде 2006 
г. в Турине наши девушки выступили неплохо, завоевав серебряные медали. И все же с таким 
перспективным,  молодым  составом  команда  вполне  может  замахнуться  на  большее.  В 
настоящее время сборная имеет устойчивое финансирование,  регулярно проводятся сборы с 
привлечением  высококвалифицированных  тренерских  кадров.  Новым  тренером  женской 
сборной  России  утвержден  известный  специалист,  международный  гроссмейстер  Юрий 
Дохоян.
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На очень высоком уровне по составу участников в ведущих командах вышел клубный 
чемпионат  России,  главным  организатором  которого  является  Российская  шахматная  лига. 
Наблюдающие  борьбу  среди  лидеров,  наверное,  сравнивают  эти  поединки  с  аналогичными 
встречами сильнейших команд на Всемирных Олимпиадах. Клубные чемпионаты проводятся 
отдельно среди мужских и женских команд. Уверенными лидерами клубного движения стали 
“Томск - 400” у мужчин и “АВС” (Краснотурьинск) у женщин. Отрадно, что томский клуб под 
руководством Б.К.  Шайдуллина  завоевал  также  звание  чемпиона  Европы среди  шахматных 
клубов.

Бесперебойно работала наша высшая квалификационная комиссия, которая направила 
на  обсчет  рейтингов  ФИДЕ  за  четыре  года  почти  полторы  тысячи  российских  турниров. 
Высокие международные звания гроссмейстеров и международных мастеров были присвоены 
196 россиянам (мужчинам и женщинам).

Пожалуй,  нет  претензий  у  нас  и  к  работе  судейской  комиссии,  которую  недавно 
возглавил международный арбитр И.Л. Болотинский из Санкт- Петербурга.

Говоря  о  нашей  “второй  столице”,  нельзя  не  поздравить  шахматную  организацию 
Санкт-Петербурга с большими спортивными успехами в 2006 г. ее представителей: Алексеев и 
Корбут стали чемпионами России, а Сакаев победил в Кубке России.

Весьма плодотворной за минувшие 4 года была деятельность комиссии по шахматной 
композиции,  которой руководит  наш ответственный секретарь  Я.Г.  Владимиров.  Достаточно 
сказать,  что  было  проведено  более  200  международных  и  российских  соревнований  по 
составлению и решению вех рангов. Были и большие победы. Команда России стала чемпионом 
мира по составлению задач и этюдов в командном чемпионате мира 2003 - 2005 г.г. Чемпионами 
мира по составлению в личном зачете (2005 г.) стали Валерий Шавырин, Андрей Высокосов, 
Валерий Гуров и Андрей Селиванов. А команда России по решению стала чемпионам мира в 
2003 г.  Тогда же Андрей Селиванов стал чемпионом мира по решению в личном зачете.  За 
большие  успехи  в  области  шахматной  композиции  в  2005  г.  высокое  звание  “Заслуженный 
мастер  спорта  Российской  Федерации”  было  присвоено  Якову  Владимирову,  Андрею 
Селиванову и Виктору Чепижному.

Следует особенно подчеркнуть высокие результаты почетного президента РШФ, вице 
- президента ФИДЕ А.В. Селиванова, который является чемпионом мира и по составлению и по 
решению, как в личном зачете, так и в составе сборной России. Великолепные спортивные и 
творческие  достижения  Андрея  Владимировича  сочетаются  с  неутомимой  организаторской 
деятельностью.  По  его  инициативе  и  под  его  руководством  проведены  уже  четыре 
международных супертурнира “Кубок Северного Урала”. Местом проведения этих превосходно 
организованных  праздников  женских  шахмат  неизменно  является  город  Краснотурьинск  в 
Свердловской  области.  Скромный  уральский  городок  стал  поистине  Меккой  женского 
шахматного  спорта,  где  регулярно  проходит  крупнейший  в  мире  круговой  турнир.  Трудно 
переоценить также вклад А.В. Селиванова в организацию и проведение на высочайшем уровне 
личного чемпионата мира по шахматам среди женщин в Екатеринбурге (март 2006 г.).

Разнообразную  работу  проводила  комиссия  заочных  шахмат  под  руководством 
известного  шахматного  литератора  и  гроссмейстера   ИКЧФ  С.Я.  Гродзенского.  Были 
организованы матч по электронной почте “Россия против остального мира” на 64-х досках, а 
также ряд мемориальных турниров в память о выдающихся деятелях отечественных шахмат.

Звание чемпиона мира по заочной игре завоевала шахматистка из Оренбурга Ольга 
Сухарева.  Командное  первенство  страны  по  переписке  завершилось  победой  шахматистов 
Башкортостана.

Активизировала  свою  работу  комиссия  ветеранов  под  руководством  известного 
гроссмейстера  Е.А.  Васюкова.  Помимо  традиционных  чемпионатов  России  проводились 
“Турнир  Победителей”  по  быстрым  шахматам,  посвященный  60-летию  Великой  Победы, 
турниры  узнаваемых  лиц  и  гандикап  -  турниры,  где  ветераны  могли  соперничать  с 
гроссмейстерами и мастерами, получая фору по времени.
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Последний чемпионат России среди ветеранов,  хорошо организованный в ближнем 
Подмосковье,  значительно отличался в лучшую сторону по количеству и размеру призов от 
всех предыдущих. Весь призовой фонд был обеспечен РШФ. Чемпионат впервые проводился 
по  новой  формуле:  высшая  (круговой  турнир)  и  первая  лиги.  Чемпионом  России  среди 
ветеранов стал двукратный чемпион СССР Виталий Цешковский.

Следует  отметить  и  большой  международный  успех  Людмилы  Сауниной,  которая 
дважды была чемпионкой мира среди ветеранов - женщин.

При поддержке РШФ проведено несколько ярких юбилейных турниров, среди которых 
выделяются Мемориал Таля в 2006 г., посвященный 70-летнему юбилею 8-го чемпиона мира, и 
матч звезд в 2004 г. приуроченный к 75-летию 9-го чемпиона мира Петросяна.

Только что завершился уже 6-й по счету “Аэрофлот Опен”, признанный крупнейшим в 
мире международным открытым шахматным турниром.

В последнее время интерес к шахматам (и в частности, в СМИ) заметно оживился. Это 
безусловно  следствие  крупных  и  хорошо  проведенных  в  России  соревнований.  С  другой 
стороны,  появились  и  стали  развиваться  новые  формы  работы  со  зрителями  и 
корреспондентами –  это  комментарии ведущих гроссмейстеров,  постоянно  действующий не 
просто  пресс-центр,  а  настоящий  пресс-клуб,  где  участники  турнира  рассказывают 
журналистам  много  интересного  о  сыгранных  партиях,  отвечают  на  вопросы  собравшихся. 
Необходимо  отметить  нашего  почти  постоянного  руководителя  таких  пресс-центров  А.Б. 
Рошаля. При этом надо сказать, что все это, как и ряд других достижений (включая “Оскар”), 
является скорее личной заслугой нашего авторитетнейшего специалиста и в определенной мере 
его сотрудников из редакции “64”, но никак не результатом работы возглавляемой им комиссии 
по печати и пропаганде. Комиссия собиралась считанное количество раз, а активность проявил 
разве  что  петербуржец  А.Р.  Кентлер,  приславший  ряд  ценных  предложений,  которые  по 
существу  не  реализованы.  Видимо,  усилий  одной  только  комиссии  мало,  и  нам  надо  всем 
вместе подумать о том, как добиться большего внимания к шахматам в СМИ и прежде всего на 
телевидении.

За истекший период произошло существенное улучшение с финансовым обеспечением 
нашего календаря, погашены все задолженности по линии ФИДЕ.

Приведем  только  несколько  цифр.  В  2004  г.  в  бюджет  федерации  поступило  31,3 
миллиона  рублей,  а  потрачено  31,6  миллионов  рублей.  Мы  с  трудом  выполнили  годовой 
финансовый план. Далее пошло существенное увеличение бюджетных поступлений: в 2005 г. – 
41,7 миллиона рублей (потрачено 39,8 млн.),  а  в 2006 г.  –  еще больше: 56,0 млн. рублей, а 
потрачено 53,85 млн. рублей. Таким образом, мы уже полностью и с запасом покрываем все 
расходы по годовому календарю.

РШФ  активно  работала  по  привлечению  надежных  партнеров,  спонсоров, 
заинтересованных в развитии наших шахмат, налажены связи с Росспортом, курирующим часть 
соревнований нашего календаря. Производятся существенные выплаты (несколько миллионов 
рублей  только  за  2006  г.)  в  шахматные  организации  на  местах  для  поддержки  проведения 
соревнований и работы с детьми и молодежью.
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